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قرار لجنة المناقشة
نوقشت هذه الأطروحة: " اثر استخدام التعليم المدمج في اكتساب تلاميذ الصف الثامن أساسي في مدارس أمانة العاصمة الحكومية والأهلية لمفهومات الاجتماعيات واتجاهاتهم نحوها." 
المقدمة من الطالب/ محمد سيف محسن العيفري لنيل درجة الدكتوراه في التربية, تخصص مناهج وطرائق تدريس, وأجيزت بتاريخ      /     / 2010م.
أعضاء لجنة المناقشة :                                  التوقيع:
ا ـ   الاستاذ الدكتورة طاهرة عيسى الرفاعي                  

    أستاذ المناهج وطرائق التدريس (جامعة عدن).           ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
2ـ  الأستاذ الدكتور أنيس أحمد طايع                                        

     أستاذ المناهج وطرائق التدريس (جامعة عدن).          ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ  
 3ـ الأستاذ الدكتور سالم مبارك العوبثاني                          

    أستاذ المناهج وطرائق التدريس (جامعة حضرموت).    ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

الإهداء

· إلى مصدر أمني وراحة بالي, إلى من بذل كل غالي ونفيس ليسعدني في هذه الحياة, إلى من غرس في حب العلم والمعرفة, إلى والدي الحبيب أطال الله في عمره.
· إلى مصدر الإلهام ونبع الحنان وبلسم الجراح, إلى والدتي الحبيبة, أطال الله في عمرها.
· إلى زوجتي الغالية التي ضحت وتحملت عناء المشوار, وفاءا لدعمها وتشجيعها, وصبرها الذي كان له كبير الاثرفي انجاز هذه الرسالة.

· إلى فلذات كبدي أبنائي الأعزاء- أسماء؛ عمرو؛ أمة الرحمن؛ خديجة؛ همام؛ أنيسة؛ عفراء- الذين طالما حرموا من فرص المتعة, وضحوا بالكثير من حقوقهم في سبيل انجاز هذه الدراسة.

إلى هؤلاء جميعا أهدي هذا العطاء المتواضع سائلا المولى عز وجل أن ينفع به ويجعله خالصا لوجهه تعالى.
الشكروالتقدير
 أما وقد أضحت الفكرة أطروحة, والحلم واقعا, والأمل حقيقة, والجهد ثمرة, والخوف طمأنينة, فاني مدين بالشكر لله عز وجل على ما أعطاني من نعمة المعرفة, وعزيمة البحث, وأمدني بالصبر, وذلل لي الصعاب, ويسر لي من الاساتذه أجلهم وأكثرهم إخلاصا ليضيئوا أمامي ما أغلق, ويسروا ما تعسر, فلهم بعد الله سبحانه وتعالى الشكر الموصول, والعرفان المتجدد.
وفي مقدمة الأساتذة الأجلاء اخص بالشكر الدكتور أنيس أحمد طايع المشرف الأول على هذه الدراسة, وكذلك المشرف الثاني الدكتور عبدالله الكوري, واللذان ما بخلا بجهد أو وقت, فكانا فيضا متجدد من العطاء منحاني القدر الكبير من الاهتمام والرعاية منذ أن كانت الرسالة فكرة حتى استوت ثمرة من خلال المتابعة والتوجيه والإرشاد في قالب من الخلق النبيل والتواضع الجم, مما كان له كبير الأثر في ظهور الرسالة بهذه الصورة, فأفادا وأبانا, جزاهما الله عني خير الجزاء, وأسال المولى عز وجل أن يجعل ذلك في ميزان حسناتهما.

كما أتقدم بالشكر والتقدير لكل من الأستاذ الدكتورة طاهرة عيسى الرفاعي, والأستاذ الدكتور سالم مبارك العوبثاني, اللذان تفضلا بقبول مناقشة هذه الرسالة, وسيكون لملاحظاتهما القيمة الأثر الايجابي في إخراج هذه الرسالة بالصورة المنشودة.

كما أتقدم بجزيل الشكر والاحترام إلى عمادة الدراسات العليا في جامعة عدن وعمادة كلية التربية عدن, وقسم التربية ممثلا برئيسه وكل أعضاء هيئته التدريسية الذين كانوا عونا لنا طيلة دراستنا, كما كانوا مشاعل نور غرسوا فينا حب البحث والتجريب.

كما اشكر الأساتذة والزملاء المحكمين على الأجزاء الالكترونية من الدروس عن طريق البريد الالكتروني, كما لا يفوتني أن اشكر الأخوة الأعضاء والمشرفين على منتديات التدرب والتعلم الالكتروني؛ لما قدموه من دعم علمي منهجي منقطع النظير عبر المنتدى, وخاصة الزملاء الذين اتخذوا من التعليم المدمج موضوعا لدراساتهم وعلى رأسهم الأخ العزيز الدكتور محمد خزيم الشمري.

إلى هؤلاء جميعا أقدم شكري وامتناني راجيا لهم من الله الأجر والمثوبة, وصلى الله وسلم على سيدنا ونبينا محمد وعلى آله وصحبه تسليما كبيرا.
                                                                      الباحث محمد سيف العيفري.
اثر استخدام التعليم المدمج في اكتساب تلاميذ الصف الثامن أساسي في مدارس أمانة العاصمة الحكومية والأهلية لمفهومات الاجتماعيات واتجاهاتهم نحوها.
ملخص الدراسة :
المقـدمة
تهدف هذه الدراسة التعرف على اثر التعليم المدمج في اكتساب تلاميذ الصف الثامن أساسي في مدارس أمانة العاصمة (الحكومية والخاصة) لمفهومات الاجتماعيات, وفي اتجاهاتهم نحوها, من خلال تخطيط وتنفيذ وحدات مختارة من مقررات الاجتماعيات للصف الثامن وفقا لإستراتيجية التعليم المدمج.
ولتحقيق أهداف الدراسة سعى الباحث للإجابة عن التساؤلات الآتية:
1. ما أثر التعليم المدمج في اكتساب تلاميذ الصف الثامن في مدارس أمانة العاصمة الحكومية, لمفاهيم الاجتماعيات ؟
2. ما أثر التعليم المدمج في اتجاهات تلاميذ الصف الثامن في مدارس أمانة العاصمة الحكومية نحو الاجتماعيات ؟
3. ما أثر التعليم المدمج في اكتساب تلاميذ الصف الثامن في مدارس أمانة العاصمة الأهلية لمفاهيم الاجتماعيات ؟
4. ما أثر التعليم المدمج في اتجاهات تلاميذ الصف الثامن في مدارس أمانة العاصمة الأهلية نحو الاجتماعيات ؟
5. هل توجد فروق بين متوسطي درجات المجموعتين التجريبيتين في المدرستين الحكومية والأهلية من التطبيق البعدي لاختبار اكتساب مفاهيم الاجتماعيات تعزى إلى متغير نوع المدرسة (حكومي/أهلي)
6. هل توجد فروق بين متوسطي درجات المجموعتين التجريبيتين في المدرستين الحكومية والأهلية من التطبيق البعدي لمقياس الاتجاه نحو الاجتماعيات  تعزى إلى متغير نوع المدرسة (حكومي/أهلي).
وللإجابة عن الأسئلة أعلاه عملت الدراسة على التحقق من صحة الفروض الآتية :
1. لا توجد فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05)بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين الضابطة والتجريبية على اختبار اكتساب مفهومات الاجتماعيات في المدارس الحكومية, تعزى إلى التعليم المدمج.
2. لا توجد فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين الضابطة والتجريبية على مقياس الاتجاه نحو الاجتماعيات في المدارس الحكومية, تعزى الى التعليم المدمج.
3. لا توجد فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين الضابطة والتجريبية على اختبار اكتساب مفهومات الاجتماعيات في المدارس الأهلية, تعزى إلى التعليم المدمج.
4. لا توجد فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين الضابطة والتجريبية على مقياس الاتجاه نحو الاجتماعيات في المدارس الأهلية, تعزى إلى التعليم المدمج.
5. لا توجد فروق بين متوسطي درجات المجموعتين التجريبيتين في المدرستين الحكومية والأهلية من التطبيق البعدي لاختبار اكتساب مفاهيم الاجتماعيات تعزى إلى متغير نوع المدرسة (حكومي/أهلي).
6. لا توجد فروق بين متوسطي درجات المجموعتين التجريبيتين في المدرستين الحكومية والأهلية من التطبيق البعدي لمقياس الاتجاه نحو الاجتماعيات  تعزى إلى متغير نوع المدرسة (حكومي/أهلي).
     وقد اتبعت الدراسة المنهج الوصفي, والتصميم شبه التجريبي: مجموعتين (ضابطة وتجريبية) في كل مدرسة, وبعد التطبيق القبلي لأدوات الدراسة, تم تدريس المجموعتين التجريبيتين وفقا لإستراتيجية التعليم المدمج, أما المجموعتين الضابطتين فدرستا الوحدات نفسها بالطريقة المعتادة.
      وقد تكون مجتمع الدراسة من جميع مدارس التعليم الأساسي (الحكومية, والأهلية) في أمانة العاصمة, ومن بين المجتمع تم اختيار مديريتين تعليميتين بصورة عشوائية هما: (التحرير, والسبعين) ومن بين مدارس مديريتي التحرير والسبعين تم اختيار مدرستين كعينه قصديه هما: (مدرسة خالد ابن الوليد الحكومية, ومدرسة النبراس الخاصة), وكان عدد تلاميذ الصف الثامن في مدرسة خالد ابن الوليد(115) تلميذا تم اختيار(70) منهم, وتوزيعهم بطريقة عشوائية إلى مجموعتين متساويتين (ضابطة وتجريبية) .

      أما في مدرسة النبراس الخاصة فكان عدد تلاميذ الصف الثامن فيها(50) تلميذا تم توزيعهم جميعا بطريقة عشوائية إلى مجموعتين متساويتين (ضابطة/ تجريبية) .
وقد استخدمت الدراسة الأدوات التالية :

· أوراق عمل التلميذ لوحدتين درسيتين في التاريخ والجغرافيا

· دليل المعلم للوحدتين نفسها.

· اختبار اكتساب مفاهيم الاجتماعيات

· مقياس اتجاهات التلاميذ نحو الاجتماعيات.

ولمعالجة بيانات الدراسة استخدم الباحث الأساليب الإحصائية الآتية:

1. المتوسطات الحسابية, والانحرافات المعيارية لدرجات تلاميذ كل مجموعة (تجريبية/ ضابطة) على حدة, في إطار كل مدرسة (حكومي/ أهلي) على حدة, وعلى مستوى كل أداة (اختبار اكتساب مفاهيم الاجتماعيات/ مقياس الاتجاه نحو الاجتماعيات) على حدة.
2. اختبار(ت) للعينات المتجانسة لتحديد دلالة الفرق بين متوسطي درجات تلاميذ كل مجموعة (تجريبية/ ضابطة).
وقد أسفرت الدراسة عن النتائج التالية:

· وجود فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين التجريبية والضابطة على اختبار اكتساب مفاهيم الاجتماعيات في المدارس الحكومية, ولصالح المجموعة التجريبية, تعزى إلى التعليم المدمج.
· وجود فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين التجريبية والضابطة على مقياس الاتجاه نحو الاجتماعيات في المدارس الحكومية, ولصالح المجموعة التجريبية, تعزى إلى التعليم المدمج.
· وجود فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين التجريبية والضابطة على اختبار اكتساب مفاهيم الاجتماعيات في المدارس الأهلية, ولصالح المجموعة التجريبية, تعزى إلى التعليم المدمج.
· وجود فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين التجريبية والضابطة على مقياس الاتجاه نحو الاجتماعيات في المدارس الأهلية, ولصالح المجموعة التجريبية, تعزى إلى التعليم المدمج.
· عدم وجود فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين التجريبيتين في المدرستين الحكومية والأهلية في التطبيق البعدي لاختبار اكتساب مفاهيم الاجتماعيات.
· عدم وجود فروق ذات دلالة إحصائية عند مستوى دلالة (0,05) بين متوسطي درجات تلاميذ المجموعتين التجريبيتين في المدرستين الحكومية والأهلية في التطبيق البعدي لمقياس الاتجاه نحو الاجتماعيات.
وخلصت الدراسة إلى مجموعة من التوصيات هي كالآتي : 

· تدريب معلمي الاجتماعيات في المرحلة الأساسية على التعليم المدمج المعتمد على الوسائط المتعددة, وتقنيات الاتصال والمعلومات.

· اعتماد التعليم المدمج في مؤسسات إعداد المعلمين كأحد الاستراتيجيات التعليمية الحديثة المناسبة لروح العصر, بالاستفادة من التجهيزات والوسائط المستخدمة في هذه الدراسة.
· توفير الحد الأدنى من التجهيزات, والبنية التحتية الفنية الداعمة للتدريس وفقا لاستراتيجة التعليم المدمج في المرحلة الأساسية.

· إعداد مناهج الاجتماعيات بمقرراتها المختلفة للمرحلة الأساسية بالاستفادة من الوسائط الالكترونية وتقنيات التعليم الحديثة بطريقة مدمجة, وتكاملية مع ما هو قائم.
· الاستفادة من أدوات الدراسة الحالية (أوراق عمل التلميذ ودليل المعلم) للوحدات المختارة في تدريس تلامييذ الصف الثامن في المدارس التي تتوفر فيها التجهيزات اللازمة, تأكيدا على ما هدفت إليه إستراتيجية التعليم الأساسي في هذا المجال.
· توصي الدراسة مركز الوسائل التعليمية الاستفادة من الوحدتين المصممة من قبل الباحث في تصميم وحدات أخرى بالوسائط الالكترونية المستخدمة في هذه الدراسة. 
· توصي الدراسة الإدارات التربوية إلى السعي لتوفير واستخدام الوسائط التعليمية  المستخدمة في هذه الدراسة.
· توصي الدراسة مؤسسات إعداد المعلمين للاستفادة من التعليم المدمج في تحديث مناهجها وأساليب التدريس فيها, والتخلص التدريجي من التقليدية في عملية الإعداد.
· إدراج مفهوم التعليم المدمج في مقرر تقنيات التعليم وطرائق التدريس في مؤسسات إعداد المعلمين.
وقد قدم الباحث المقترحات الآتية:
· إجراء دراسات للكشف عن فاعلية التعليم المدمج في تحصيل تلاميذ الحلقتين الأولى والثانية من التعليم الأساسي للمواد المختلفة.
· إجراء دراسات تتناول نماذج التعليم المدمج, المناسبة للبيئات التعليمية في المرحلة الثانوية, للمواد الدراسية المختلفة.
· إجراء دراسات تبحث في التطبيقات الممكنة للتعليم المدمج في مدارس المناطق الريفية.
· توجيه البحث العلمي وطلاب الدراسات العليا إلى إجراء المزيد من الدراسات والبحوث.
·  حول متطلبات دمج التعليم الالكتروني بوسائطه وتقنياته المختلفة بالتعليم التقليدي, وفي المراحل التعليمية المختلفة. 
· إجراء دراسات باستخدام أدوات الدراسة الحالية وتحديدا: الوحدات المعدة للتدريس وفقا لإستراتيجية التعليم المدمج, ودليل المعلم, وأوراق عمل التلاميذ للوحدات نفسها.
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Summary of the study:
    This study aims at identifying  the impact of using blended learning on eighth grade pupils of  the  primary schools (government and private) in the capital secretariat in the acquisition the social concepts and their attitudes towards it ,in respect through planning and the implementation of selected units from the social courses of grade eighth in accordance  to blended learning strategy.
    To achieve the objectives of the study the researcher made an attempts in answering the following questions: 
1. What is the impact of blended learning in the acquisition on  the pupils of the eighth grade of the capital secretariat-government schools in social concepts?

2. What is the impact of blended learning on the attitudes of eighth grade pupils in the capital secretariat-government schools Towards the social courses?

3. What is the impact of blended learning in the acquisition on the pupils eighth grade in the capital secretariat-private schools for the social concepts?

4. What is the impact of blended learning on the attitudes of eighth grade pupils in the capital secretariat- private schools towards the social courses?

5. Are there any differences between the mean grades of the experimental groups in government and private schools in the post application to test the acquisition of social concepts due to the school types "government/ private"?

6. Are there any differences between the mean grades of the experimental groups in government and private schools in the post application to measure the attitude towards the social courses due to the school types "government /private" ?
   To answer the above questions, the study has served to make the following assumptions valid:
1. No statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of the pupils at control  and experimental  groups in the government  schools of  the post  application  to test the acquisition of social  concepts due to blended learning.

2. No statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of the pupils in control  and experimental  groups on the government  schools of  the post  application  to test measure  the attitude towards the social courses .
3. No statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of the pupils at control  and experimental  groups in the private schools of  the post  application  to test the acquisition of social  concepts due to blended learning.

4. No statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of the pupils in control  and experimental  groups on the private school  of  the post  application to measure  the attitude towards the social courses.  
5. There are no statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean of the experimental groups in government and private schools of the post application to test the acquisition of social concepts due to the school type (government / private).
6. There are no statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean of the experimental groups in government and private schools of the post application to measure the attitude towards the social courses due to the school type (government / private).
The study approach followed a descriptive, and quasi-experimental design: two groups (control and experimental) in each school, and after the implementation of the post study tools, has been teaching the two experimental groups by,  the blended learning strategy, but the two control groups has been teaching the same units in the usual manner.

The study community consisted of all "government and private "primary schools in the capital secretariat. From the community were selected directorates educational zones at random, namely: (Altahrir and Alsabeen).The schools selected as deliberate samples in the tow directorates educational zones were namely: "Khalid Ibn Al-Walid governmental School" and "Alnabras private school".

 The number of eighth graders at the School of Khaled Ibn Al Waleed (115) pupils were (70) of them were chosen, and randomly distributed into two equal groups; control and experimental.
In respect to  Alnabras  private school"  the number of eighth grader pupils were (50) who were randomly distributed into two  equal groups control and experimental.



The study used the following tools: 

· Pupils work sheets for the teaching units in history and geography.
· Teacher's Guide for the units teaching units in history and geography. 
Test the acquisition of the social concepts.

· Measure pupils attitudes towards social courses.

   To analysis data of the study the researcher used the following statistical methods:

1. Means, standard deviations of the pupils on each group (experimental / control) separately, within each school government and private, and the level of each tool Test the acquisition of the social concepts / Measure pupils attitudes towards social courses .
2. T- test: Tow sample Assuming Equal variances; to determine the significance difference between the mean scores of pupils in each group (experimental / control).
The study produced the following results:
1. The presence of statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of pupils in the "experimental and control" groups in test the acquisition of the concepts of social courses in government school, for the experimental group, due to the blended learning.
2. The presence of statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of pupils in the experimental and control groups on the Measure pupils attitudes towards social courses in government school, for the experimental group, due to the blended learning.
3. The presence of statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of pupils in the experimental group and control group to Test the acquisition of the social concepts in private schools, for the experimental group, due to the blended learning.
4. The presence of statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of pupils in the experimental and control groups in private schools on the Measure pupils attitudes towards social courses, for the experimental group, due to the blended learning.
5. There are no statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of pupils in the two experimental groups in government and private schools in the post application to Test the acquisition of the social concepts.
6. There are no statistically significant differences at the level of significance (0,05) between the mean scores of pupils in the two experimental groups in government and private schools in the post application to the Measure pupils attitudes towards social courses.
  
The study concluded that a set of recommendations are as follows:

1. Training teachers of social studies at the basic stage of blended learning based on multimedia and communication technologies and information.
2. The adoption of blended learning in teacher training institutions as one of the modern educational strategies in comply to the spirit of the times, taking advantage of equipment and media used in this study.
3. Provide a minimum of equipment, and technical infra-structure in support of teaching according to the strategy of blended learning at the basic stage.
4. Preparation of social studies curriculum for the basic stage by taking the advantage of the basic electronic media and techniques of modern education in an integrated and complementary manner with what is in place.
5. Take advantage of the current study tools (worksheets, student and teacher's guide) of the units selected in the Teaching the eighth grade in schools that meet the necessary equipment, confirmation of the strategy aimed to achieve basic education in this area.
6. The study recommends that the center of educational means to take advantage of educational units designed by the researcher in the design and other units of the electronic medium used in this study.

7. The study recommends that educational departments to pursue the provision and use of educational media used in this study.

8. The study recommends that teacher training institutions to take advantage of blended learning in the modernization of curricula teaching methods, and phasing out the traditional setup process.

9. Inclusion of the concept of blended learning in the decision of learning techniques and teaching methods in teacher training institutions.
 
The researcher presented the following proposals:

1. Conduct studies to find out the effectiveness of blended learning in the equipment of the achievement students the first and second basic education for various materials.

2. Conduct studies on blended learning models suitable for educational environments at the secondary level for different courses.

3. Conducting studies looking at possible applications of integrated education in schools in rural areas.

4. Directing the scientific research and graduate students to conduct further studies and researches on the requirements for the integrated of e-learning Bosaith and techniques of various traditional education in different educational stages.

5. Conducting studies using the tools of the current study, namely: modules for teaching and education, according to a blended learning strategy, teacher's guide and worksheets for the students the same units.
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